

Nivel educativo	1º Medio
Asignatura	Historia, Geografía y Ciencias Sociales
Nº de Ficha	5
Objetivo de Aprendizaje	Comprender los principales aspectos correspondientes al periodo Patria Vieja 1810-1814

Para empezar, te invitamos a ver el siguiente video:

https://www.youtube.com/watch?v=mrYXbZ6z7Jc&ab_channel=PaizerfaustProducciones

LA PATRIA VIEJA (1810 - 1814)

En este breve lapso, se arraigaron en la sociedad nuevas ideas políticas y sociales y se practicaron numerosas reformas que rompieron con el pasado y abrieron las puertas para nuevos cambios. Fue en este período cuando comenzó a difundirse la idea de la soberanía popular y el principio según el cual el gobierno debía ser desempeñado por representantes del "pueblo". Todas estas ideas liberales coexistieron con la genuina lealtad al rey.

- **La Primera Junta de Nacional de Gobierno:** En julio de 1810 asumió la Gobernación don Mateo de Toro y Zambrano, criollo que ostentaba el título de Conde de la Conquista y el más alto rango militar, lo que aumentó los deseos de formar una junta. Numerosos escritos llamaban a esto, sobresaliendo el "Catecismo Político Cristiano", de José Amor de la Patria. En medio de un clima de gran tensión, un cabildo procedió a nombrar Gobernador a don Mateo de Toro y Zambrano y a elegir una Junta de Gobierno integrada por los principales miembros de la **aristocracia criolla**.

PRINCIPALES OBRAS DE LA JUNTA DE GOBIERNO DE 1810

- Decretó el libre comercio con todas las naciones amigas o neutrales y dictó una Ordenanza de Aduanas.
 - Estableció relaciones políticas y diplomáticas con la Junta de Buenos Aires.
 - Se eximió de impuestos a los útiles para la enseñanza, guerra e industria como libros, armas, etc.
- **Congreso Nacional (4 de julio de 1811):** El sector realista, que había sido excluido del Cabildo Abierto y luego de la Junta, pretendió evitar que el proceso autonomista siguiera adquiriendo profundidad. Planeó un golpe militar para el día en que debía efectuarse la elección de diputados. El coronel español Tomás de Figueroa encabezó el motín, pero fue derrotado y ejecutado, con lo cual el sector realista fue virtualmente eliminado de la vida política. El Congreso tuvo mayoría de diputados moderados que se contentaban con algunas reformas menores; por esto el grupo de los Larraín u "Ochocientos" se mostró insatisfecho y dieron un golpe de fuerza para cambiar su composición, con el apoyo militar de los hermanos Juan José, Luís y José Miquel Carrera.

I. Ejercicios Patria Vieja. Responda Verdadero (V) o Falso (F) si lo planteado corresponde a la Patria Vieja:

- a. ____ Creación de los primeros símbolos patrios.
- b. ____ Reglamento Constitucional de Carrera.
- c. ____ Formación de la Primera Escuadra Nacional.
- d. ____ Bernardo O'Higgins abdica al cargo de Director Supremo.
- e. ____ Restablecimiento de las Instituciones Coloniales.
- f. ____ Se forma el ejército Libertador de los Andes.
- g. ____ Creación de la Escuela Militar.
- h. ____ Se decreta la libertad de Vientres.
- i. ____ Gobierna Mariano Osorio.

j._____ Se crea el Cementerio General

k._____ El triunfo de Maipú asegura la Independencia.

l._____ Es fundada la Aurora de Chile.

II. Preguntas de Selección Única

1. "Pregunta: Y disuelto el gobierno por la muerte o cautiverio del rey y toda su familia, ¿a quién vuelve la autoridad, y quien puede organizarla de nuevo? Respuesta: La autoridad vuelve al pueblo de donde salió."
(José Amor de la Patria, **Catecismo Político Cristiano**).

El concepto político que se identifica en la lectura anterior fue utilizado por los criollos para:

- A) justificar la formación de la Primera Junta de Gobierno.
- B) aprobar la creación de la Junta de Cádiz.
- C) destituir de su cargo a Antonio García Carrasco.
- D) nombrar como gobernador a Mateo de Toro y Zambrano.

2. Durante la Patria Vieja (1810 a 1814) se desarrollaron las administraciones de la Primera Junta, del Congreso Nacional y de José Miguel Carrera. La administración de este último es considerado un gobierno decididamente independentista, ya que se logró:

- A) derrotar a las fuerzas realistas del Virreinato del Perú.
- B) poner fin al monopolio comercial y dictar el libre comercio.
- C) el reconocimiento español de la Independencia nacional.
- D) dictar el Primer Reglamento Constitucional con normas nacionales.

3. La proclamación del libre comercio, la convocatoria de elecciones

de representantes, la formación de tropas militares patriotas y el establecimiento de relaciones diplomáticas con Buenos Aires son expresiones de autonomía de:

- A) el primer Congreso Nacional.
- B) la primera Junta de Gobierno.
- C) el gobierno de José Miguel Carrera.
- D) la administración de Bernardo O´ Higgins

4. La obra más relevante del gobierno de José Miguel Carrera fue el Reglamento Constitucional Provisorio de 1812 pues éste significó:

- A) Una declaración de independencia encubierta.
- B) Modificar las constituciones coloniales.
- C) Adoptar plenamente las Reformas Borbónicas.
- D) La independencia económica de Chile.

5. En el contexto del proceso de la independencia de Chile, el sector de la aristocracia criolla:

- A) sólo intervino en términos económicos.
- B) participó, pero bajo la dirección de los mestizos.
- C) peleó a favor del bando realista.
- D) jugó un papel fundamental en la emancipación.

Solucionario

I.

A	V
B	V
C	F
D	F
E	F
F	F
G	F
H	V
I	F
J	F
K	F
L	V

II.

1	A
2	D
3	B
4	A
5	D